



# Columnas ESTATALES

18 de enero 2025

## LA MAQUINITA

### Trabajo pendiente

:::: El secretario de Seguridad del Estado de México, **Cristóbal Castañeda** tiene mucho por hacer



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

**Cristóbal Castañeda.**

con el inicio de las administraciones municipales, resulta que en algunos casos los directores de las corporaciones locales no tienen un historial tan transparente como lo demanda la ciudadanía y el problema de fondo no es sólo que un a demarcación tenga que lidiar con elementos - hombres y mujeres - corruptos, sino el crecimiento de delitos al amparo de la autoridad y que en la mayoría de los casos, las administraciones locales se comprometieron a disminuir o frenar. Es cuestionable la forma como los alcaldes hicieron la selección de los encargados de la seguridad, sobre todo luego de la puesta en marcha del *Operativo Enjambre* y los filtros que ha establecido la SSEM. Para el secretario estatal las complicaciones son muchas, la realidad en algunas demarcaciones es otra y puede generar aún más encono por parte de la población.

### Avanza la certificación

:::: El llamado por parte de empresarios y de los ciudadanos para abrir más espacios donde certificar las motocicletas y cumplir la



ESPECIAL

**Daniel Sibaja González.**

normatividad como operador de este medio de transporte, fue el impulso suficiente para que el secretario de Movilidad, **Daniel Sibaja**, escuchara la demanda y apresurara la apertura de nuevos módulos en la entidad. Trabajar por el bienestar de los usuarios de los diversos medios de transporte público de pasajeros, además de poner orden entre los particulares es una labor titánica; sin embargo, en cuanto hace a los motociclistas, la realidad es que el programa logra avanzar en un tema sensible que pocos han tocado. Tan sólo en el mes de enero cuatro personas perdieron la vida por no cumplir con los requisitos básicos de seguridad. Atender la exigencia por parte de la autoridad no es sólo una medida recaudatoria.

### La Probosque y su reconocimiento

:::: La Protectora de Bosques del Estado de México informó que mantuvo su Certificado de Registro de Empresas 2019CRE-811,



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

**Alejandro Sánchez.**

otorgada por el Grupo de Normalización y Certificación (NYCE), reconocimiento que posiciona a Probosque como referente nacional en la gestión forestal sustentable, siendo el único organismo en su tipo que cuenta con esta acreditación en el país y que mantuvo tras demostrar el cumplimiento de los requisitos establecidos en la norma NMX-CC-9001- IMNC-2015 / ISO 9001:2015, que abarca alcances estratégicos esenciales para el desarrollo y conservación de los recursos forestales; resolutivos para aprovechamientos, registro de plantaciones comerciales y saneamiento forestal, y producción de planta. Para su titular, **Alejandro Sánchez**, no ha sido sencillo, encontró un área poco menos que desgastada.

## EL INSURGENTE

### Basura que se multiplica

:::: El ayuntamiento de Toluca informó que, a través del programa Toluca limpia, retiró la basura



JORGE ALVARADO

Ricardo Moreno Bastida

acumulada en calles, avenidas, parques, camellones y mercados, con el propósito de acabar con los focos de contaminación y de riesgo; sin embargo, el reto es enorme porque la cultura de cuidado del medio ambiente no se ha arraigado entre la ciudadanía y pese a cambios en el Bando Municipal para sancionar a quienes arrojan basura en la calle, la realidad es que no ha

prosperado.

**Ricardo Moreno Bastida**, el alcalde hizo un llamado al orden y la tranquilidad en la capital, durante la sesión de Cabildo, destacó que su gobierno actúa con determinación y lo más pronto posible ante los reportes de basura arrojada en las calles, aunado a los trabajos permanentes de limpieza, ojalá esa labor que se antoja titánica sea permanente y el edil tenga paciencia porque parece no haber solución a un tema tan desagradable y riesgoso como arrojar basura.

### La peste de la discordia

:::: En Huixquilucan el problema de la peste que emana de El Capulín no es un tema menor, pero



ALEJANDRO VARGAS

Efraín Morales López

a quien realmente le compete solucionarlo, ni se ha parado por el lugar para definir una solución y es que los más afectados son los vecinos, quienes señalan a las autoridades locales, por ser el eslabón más cercano a quienes pueden recurrir, pero también los que han hecho de todo para resolver tan insostenible molestia y es que la gente que ahí habita ha expresado lo

mal que se la pasan, pues pese a ser considerada una zona de interés, la verdad es que en La Herradura están hartos de las condiciones que viven.

Pero ¿quién sí de estar al tanto de lo que ahí sucede? Es la Comisión Nacional del Agua y al parecer ha hecho caso omiso, bajo el amparo de que la gente culpa a otras instancias gubernamentales, que poco o nada tienen que ver con el asunto. **Efraín Morales López**, quien es el actual director general del organismo, debe estar al tanto de lo que le compete e intervenir.

### En Ecatepec también limpiaron las calles

:::: Más de 200 trabajadores, vecinos y padres de familia participaron en la Mega Brigada de Limpieza en la Unidad Territorial Comunitaria (UTC) 30, en Ciudad Cuauhtémoc, con barrido



ALEJANDRO VARGAS

Azucena Cisneros Coss

de calles y avenidas, reparación de luminarias, retiro de basura y mejoramiento de espacios públicos que llevaban años abandonados sin intervención. Por instrucciones de **Azucena Cisneros Coss**, presidenta municipal, se organizó esta actividad para mejorar la calidad de vida

de los habitantes de la zona. **Carlos Cruz Ramos**, director de Servicios Públicos, informó que en las acciones participaron 25 cuadrillas de alumbrado, barrido, balizamiento, recolección de basura, encalado de bardas y postes, con apoyo de retroexcavadora, volteos, camión de redilas.



Eduardo Blanco

## Los Retos del Plan México

En los últimos 25 años, hemos visto esfuerzos que desde el Poder Ejecutivo Federal se han implementado para impulsar el desarrollo económico nacional e incluso regional, como lo fue el Plan Puebla Panamá, en la administración del presidente Vicente Fox Quesada (2000-2006), que pretendió hacer de nuestro país, junto con Centroamérica un polo de económico, el mismo no tuvo mayor éxito que el simple anuncio.

**A**lgo similar hizo el presidente Enrique Peña Nieto (2012-2018) quien a través del Pacto por México, en el que se impulsaron reformas estructurales en materia de energía, comunicaciones y competencia económica, para lograr un crecimiento sostenido, los objetivos se lograron, sin embargo con la llegada del Andrés Manuel López Obrador estas reformas fueron derogadas, incluso vimos la desaparición de organismos autónomos como la Cofece y el Ifétel, cuyas funciones serán absorbidas por el sector central de la administración pública.

Por ello cobra importancia la presentación el pasado 12 de enero, por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum del Plan México, como una estrategia con la que busca, de la mano del sector empresarial, impulsar la competitividad del país de cara al inicio de la presidencia de Donald Trump, quien toma posesión el próximo 20 de enero, y es muy probable que aplique los aranceles a productos que provengan de México y Canadá.

Durante la presentación del Plan México, la mandataria explicó que el objetivo es incorporar a todos en una misión de país, que cada uno de los mexicanos sea parte de él.

“Por más diferencias que tengamos, en una visión de largo plazo de nuestro país, a eso es a lo que los estamos invitando. Evidentemente, el libre comercio, el comercio, la iniciativa privada son fundamentales pero la idea es que entre todos seamos parte de esta visión del México del presente y del México del futuro”.

Asimismo, la misión del Plan México es incrementar la proveeduría local de más valor; promover polos de desarrollo y de bienestar a partir de vocaciones regionales; ampliar el acceso a la educación media, superior y su vínculo con el plan de desarrollo; fortalecer el desarrollo científico, tecnológico y la innovación; e impulsar la integración del continente

Con ello, lograr atraer una inversión de más de 277 mil millones de dólares y posicionarnos como la 10ª economía del mundo.

Para ello, se propone la creación de 100 parques industriales y polos de desarrollo regional. La simplificación de trámites reducirá el tiempo para concretar inversiones de 2.6 años a solo 1, gracias a la Ventanilla Digital Nacional.

Además, se implementará un programa de formación técnica y continúa, capacitando a 150 mil profesionistas y técnicos anualmente para cubrir la demanda de sectores estratégicos.

También se busca alcanzar un 54% de energía limpia para 2030, impulsando fuentes renovables como solar y eólica. También se tecnificarán 200 mil hectáreas de riego agrícola y se sanearán ríos como el Lerma-Santiago y el Atoyac.

El reto es mayor, para eso también se debe dar certeza jurídica a los inversionistas, por eso el éxito de la elección de los integrantes del Poder Judicial, federal y locales es esencial, para lograr esos grandes retos que se fijó la Presidencia de la República.



## Los primeros 100 días del Gobierno de Claudia Sheinbaum

**E**l 12 de enero la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum, presentó un informe sobre sus primeros 100 días de gobierno, en los cuales ha logrado consolidar su liderazgo con una aprobación del 78 por ciento; es decir, ocho de cada diez mexicanos aprueban su mandato, esto de acuerdo con la encuesta publicada por el Diario El Financiero.

Los primeros 100 días de gobierno son un periodo importante para la implementación de decisiones clave, así como el estable-

cimiento de un liderazgo firme, el cual, Sheinbaum ha conseguido sin problema. Son poco más de tres meses en que la presidenta tuvo la oportunidad de implementar sus primeras decisiones importantes, así como marcar el rumbo de las políticas a implementar y los cambios estratégicos para el resto de su mandato.

Como parte de las acciones realizadas por Sheinbaum hay que destacar las iniciativas presentadas ante el Congreso de la Unión relacionadas en favor de los derechos

de las mujeres y de igualdad sustantiva, que tienen como finalidad promover acciones para la igualdad de género; así como la presentación de una iniciativa para el fortalecimiento de la estrategia de seguridad. En la estructura administrativa se tuvo una acción importante con la creación de la Secretaría de las Mujeres, misma que, como mencioné la semana pasada, permitirá visibilizar de mejor manera las problemáticas que enfrentan las mujeres.

Por otro lado, respecto a acciones en beneficio de las mujeres, se encuentra el programa Mujeres con Bienestar, el cual consiste en una pensión para mujeres de 60 a 64 años, considerando que las mujeres pertenecientes a este grupo, en su mayoría por cuestiones sociales y culturales no tuvieron la oportunidad de una independencia económica.

Las acciones realizadas en estos primeros 100 días por Claudia Sheinbaum en favor de las mujeres mexicanas es un acierto, ha realizado un esfuerzo importante para visibilizar las necesidades de nuestro género y también ponien-

do en la agenda la importancia de fortalecer el liderazgo de las mujeres dentro de la política y el sector privado, siendo ella misma un ejemplo.

Hasta el momento, la aprobación y el fortalecimiento del liderazgo de Claudia Sheinbaum en estos primeros 100 días ha sido favorable, mismo que tendrá que utilizar de manera estratégica para la relación con Estados Unidos, la cual, parece que no será tan sencilla por los temas de comercio, migración y seguridad.

No cabe duda que la Presidenta ha mostrado firmeza ante las declaraciones de Donald Trump y esperamos que continúe así, acompa-

ñada de un equipo de profesionales que permitan la creación de condiciones favorables en la relación bilateral con nuestro país vecino.

Hoy México cuenta con una Presidenta científica que en estos primeros 100 días de su gobierno se han visto avances significativos en cuanto a programas sociales y políticas para fortalecer la igualdad de género, pero también se encuentran los desafíos que enfrenta, sobre todo en materia de seguridad y política exterior, mismos que deberá afrontar y dar los mejores resultados a una población que espera ver resultados tangibles de cada una de las políticas implementadas. ●

**Hoy México cuenta con una Presidenta científica que en estos primeros 100 días de su gobierno se han visto avances significativos en cuanto a programas sociales y políticas para fortalecer la igualdad de género**



## DISCODURO

ALEJANDRO JIMÉNEZ

### Reforma electoral: hacia 2026 o a 1976

La elección judicial no va a ser un desastre. Ya lo es. Sin rumbo, sin presupuesto, sesgada políticamente, sin experiencia electoral previa, sin reglas claras de promoción y campañas, con traspés en la elección de candidatos tanto del comité judicial como del legislativo, concurrencia electoral en 14 estados de la República, desconocimiento popular del procedimiento, establecimiento de plazos arbitrarios y caprichosos, entre otros problemas, hacen del primer ejercicio de "democracia judicial" un esperpento del que solo se anticipa alto abstencionismo y triunfo del partido en el poder en ese escenario de caos y confusión.

Por supuesto que desde el principio esa fue la idea que se le metió a López Obrador (no al "pueblo", pues jamás fue reclamo social): acabar con el enorme contrapeso del Poder Judicial y cooptarlo.

Y la narrativa del desastre ya tiene

responsable oficial: el Instituto Nacional Electoral, que encabeza Guadalupe Taddei, al que ya se le comienzan a cargar culpas, como ser incapaz de operar sin dinero algo "tan fácil como poner unas cajas y contar votos. ¿No puede ni con eso?"

De lo que se desprenderá la siguiente gran reforma, la electoral, que pretende dar otros diez pasos para atrás en materia democrática y devolver el control del padrón electoral al gobierno, garantizarle al partido mayoritario una sobre-representación artificial y control de facto sobre el aparato electoral al gobierno federal. Bartlett redivivo. El PRI de regreso.

Antes de las elecciones de junio próximo se evaluará en el Congreso reformar el tema de las prerrogativas a partidos, la no reelección de funcionarios de todo nivel y evitar el nepotismo.

Pero después de ese proceso viene la reforma grande, que como ha dicho la



presidenta Sheinbaum requiere una gran discusión nacional, que ojalá no sea como la que se hizo en materia de la propia reforma judicial, la militarización de la Guardia Nacional o de la reelección de la titular de la CNDH, donde se escuchó a todo mundo y a nadie se hizo caso.

Se cumplió el expediente de dizque abrir la discusión, sin ningún ánimo de apertura, bajo la consigna autoritaria de que ni una coma debía cambiarse a las iniciativas. Ni siquiera los errores.

Esa será la siguiente gran discusión nacional donde los ánimos tendrán que estar muy fríos para analizar sus pros y contras. De manera artificial Morena tiene los votos suficientes para aprobar lo que sea, pero debe quedar muy claro qué de la reforma significa avance y qué retroceso. Avanzamos a 2026 o regresamos a 1976.

[ajimenez@oem.com.mx](mailto:ajimenez@oem.com.mx)